

PRESENTACION

Con este número 90 se cierra el año 1991. Ante nosotros se abre el vacío de temores, perplejidad y esperanzas que nos acercan a este fin de milenio. Mas allá de las visiones apocalípticas es necesario tomar conciencia del cambio radical que para la historia han supuesto estos doce meses, tras los cuales ya nada es igual. Es el inesperado fin de todo para algunos y el esperanzador comienzo de todo para los otros (cuestión de la situación de cada uno).

En estos últimos 500 años, el conocimiento del Hombre como una única especie biológica, tras los contactos que logran establecer los distintos grupos a través de los océanos, se unió al conocimiento de la Tierra tal y como hoy la concebimos. Empezó así el reconocimiento de la especie humana como usuaria y gestora de un conjunto de recursos limitados y no renovables distribuidos sobre un planeta que el hombre comenzó a medir y a comprender a partir de su propio cuerpo (pies, pulgadas, brazas...), siendo sustituido más tarde por la dimensión de la propia esfera terrestre que ofreció su diámetro como base de referencia (al metro), abandonada finalmente para buscar fuera de ella, en el universo, una nueva unidad de medida (años luz).

Esta conciencia de la pequeñez del mundo dentro del universo y de la creciente capacidad del hombre para conocerla y transformarla no ha sido paralela al esfuerzo que la Humanidad ha desarrollado para conocerse a sí misma, y menos para llevar a cabo transformaciones radicales capaces de hacer que la vida de cualquier ser humano merezca ser calificada como tal.

Tras cinco siglos, la urgente necesidad de una nueva forma en la gestión humana del territorio aparece tan apremiante como la de establecer nuevas formas en las relaciones de los hombres entre sí y de éstos con el medio, concebido no

ya como un bien de conquista, sino como patrimonio común.

¿Cómo plantearse aquí y ahora el debate y la reflexión sobre la CIUDAD y el TERRITORIO? Es sin duda éste un buen momento para cuestionar el papel del Urbanismo desde cada una de sus disciplinas y de examinar la gestión del espacio a partir de cada uno de los agentes con competencias sobre él.

Desde el Consejo de Redacción, tras el esfuerzo que ha supuesto recuperar el ritmo trimestral de la edición de la Revista, se han ido perfilando los temas que constituirán el contenido de los próximos números: El transporte urbano, La ciudad como dinamizadora de la actividad cultural y deportiva, La historia urbana y municipal de España..., así como dos números dedicados a países de nuestro entorno en la CEE: Italia y Portugal.

En los diez artículos que reúne este número misceláneo se abordan aspectos que van desde la Arquitectura de los Espacios Públicos, en una compleja situación en la que se ha de conjugar una fuerte imagen urbana con la solución de un importante nudo de tráfico. La economía regional ante el nuevo desafío de la «solidaridad financiera» como base del funcionamiento del Estado de las Autonomías en el contexto de la crisis económica y el ingreso en la CEE, que el autor define acertadamente como «el complicado juego de reflejar matemáticamente la concertación política entre regiones». La Sociología del Conflicto Social en la ciudad, buscando sus raíces en la propia historia social de la ciudad. La Rehabilitación de los Centros Urbanos europeos, a través del análisis de las áreas centrales de Londres afectadas por el declive industrial tras la descentralización de las actividades económicas. La Administración Municipal, como elemento dinamizador de la vida urbana de las ciuda-

des del Canadá, en especial en el caso de Quebec. La percepción urbana de las zonas centrales de la ciudad y la actitud de los ciudadanos frente a los barrios históricos degradados, a partir del ejemplo de la ciudad de Valencia, con la exposición detallada de la metodología utilizada en este estudio. La geografía de la localización, siguiendo el comportamiento de la industria en los corredores asturianos como respuesta al alto coste y control de su instalación en los polígonos planificados para ella en los núcleos urbanos. La Crisis del Planeamiento (o la necesidad de un nuevo Planeamiento frente a la crisis) y su repercusión en el suelo rústico, tomando como ejemplo la provincia de Valladolid, donde la implantación de industrias y determinados equipamientos en el suelo rústico aparece como inevitable frente al vacío legal y a la complejidad del funcionamiento de instituciones como las Comisiones Provinciales de Urbanismo. La reflexión teórica sobre la Didáctica de la Arquitectura que

surge ante la propuesta de elaboración de un nuevo Plan de estudios universitarios en Argentina. La Planificación de los Equipamientos municipales en el caso concreto de las bibliotecas públicas de Madrid...

Múltiples aspectos sobre un único objetivo: un espacio que tras la crisis económica ya no se comporta en la forma que era de esperar y ante el que ya no son operativos los instrumentos técnicos y legales hasta ahora utilizados.

En otras palabras, y retomando las primeras reflexiones de esta Presentación: un nuevo espacio que ya no puede seguir planificándose ni gestionándose como hasta ahora, ya que han de tenerse en cuenta las nuevas relaciones del hombre y sus actividades sobre el territorio, las nuevas formas de distribución del poder sobre el territorio y las nuevas relaciones de los hombres entre sí.

Carmen Gavira